

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRONICILLA

La vida es sueño

Edisson publicó ha poco las condiciones materiales que habían de reunir las viviendas venideras para la mayor comodidad e higiene de sus moradores, y eran aquellas tan prácticas y sencillas, como opuestas al más leve sentimiento estético. De estas previsiones que la sabiduría moderna va sucesivamente imponiéndonos, y de las reformas urbanas que en las grandes capitales europeas vienen ejecutándose, deducen muchos que las conquistas científicas venideras son enemigas juradas de la belleza, y no les falta razón para sostener tal dictamen.

En previsión de que el problema de la navegación aérea se resuelva satisfactoriamente, y algún día habrá de resolverse, discurre Octavio Uzanne lo que será el cielo para los hombres futuros: un montón de máquinas mal olientes y humeantes, volando en todas direcciones; los ensueños de los poetas habrán acabado para siempre y las estrellas, tan sólo en sentido figurado, podrán ser objeto de contemplación. El planeta, en conjunto, será inhabitable para quien no se encuentre totalmente americanizado; para quien no tenga en la cabeza un aparato con que ejecutar operaciones financieras.

Este cuadro sombrío del mundo venidero ofrece un fondo de verdad siniestra; pero los hombres futuros acabarán por familiarizarse con las fealdades que los circundan, aunque tendrán que salvar los empleos generales de la aerostación.

Octavio Uzanne los consigna con terror: se acabarán entonces, dice, los recintos cerrados, á menos que no se guarden bajo campanas inmensas; no habrá terrazas altas ni balcones elevados donde no se puede tomar pie; será menester encarcelarse, poniendo rejas por doquiera para verse libre de las visitas aéreas y de las "apacherías", organizadas al modo de las que practican los bruitres y los halcones. Los piratas aéreos constituirán una asociación tranquila en sus operaciones, libre de perseguidores. Y todo esto sin contar con las cosas que nos caerán del cielo, las cuales Octavio Uzanne enumera con sus verdaderos nombres, sin el concurso de ningún linaje de circunloquios. Entristezcamonos, pues, á medida que los globos dirigibles vayan perfeccionando su complicado mecanismo, porque, según M. Uzanne—la conclusión es completamente resolutiva—cuando las gentes se paseen por lo alto, á las que alberguen sentimientos delicados aquí abajo no les quedará otro recurso que el de ir liando, sus bagajes con la mayor premura posible.

CULTURA LAGUNERA

Con este título leemos en nuestro colega *Noticiero Canario*, de La Laguna.

Anoche dió en la Escuela elemental de niños su anunciada conferencia don Juan Reyes y Vega, disertando, como dijimos oportunamente, sobre el tema "instituciones políticas".

Comenzó el Sr. Reyes lamentándose de que, por una desgracia de familia, no pudiera el Sr. Ossuna (D. Manuel) estudiar por ahora los "deberes y derechos del ciudadano" con lo cual perdía el auditorio no solamente el escuchar la elocuente palabra del Sr. Ossuna, sino también gran número de conocimientos que de sus conferencias podría obtener el público.

Entrando el señor Reyes en el tema de su conferencia, hizo una excursión de carácter histórico-filosófico; las diferentes clases de gobierno que han existido desde las sociedades primitivas, explicando el por qué, la razón histórica de las mismas, haciendo resaltar la manera en que llegaron á derivarse las actuales nacionalidades con las formas de gobierno que las rigen.

Estudia enseguida el Sr. Reyes el poder judicial y, luego de, á grandes rasgos, haber explicado su constitución y funcionamiento, se detiene en la institución del jurado, la que elogia con calor, haciendo ver la importancia que el democrático organismo tiene. De su explicación deduce la obligación de los

ciudadanos á prestar *auxilio voluntario* á la administración de justicia como necesaria condición para garantizar la vida jurídica, la exacta aplicación del derecho.

En relación con lo expuesto, dedicó elocuente párrafo á los jóvenes que le escuchaban, excitándoles al cumplimiento de sus deberes de ciudadanos en el porvenir y á los que con sus padres, con las autoridades tienen al presente "único medio—dijo—de que España sea grande siempre y de que Canarias sea la más apreciada joya de la patria".

Al terminar su conferencia el Sr. Reyes fué muy felicitado no solamente por la forma del discurso, sino por el fondo en el que se revelan los profundos conocimientos que en derecho político y administrativo posee.

Reciba el disertante también nuestro sincero aplauso por su notable trabajo.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Campamento bombardeado

Madrid 15 (20'50). Telegramas recibidos de Tánger dicen que las tropas francesas, al mando del general Drude, han bombardeado el campamento de los hafidistas, en las inmediaciones de Casablanca.

Los moros huyeron á la desbandada, dejando abandonado su campamento. El número de bajas ha sido de bastante importancia.

Leales y rebeldes.—Un encuentro

Añaden las noticias que llegan de Marruecos que las tropas del sultán, mandadas por Auflús, sostuvieron un reñido encuentro con los partidarios de Hafid, en las cercanías de Marrakesh. Fueron derrotados los rebeldes, que tuvieron grandes pérdidas.

La guerra se extiende á otros pueblos del interior.

En las kábilas inmediatas á Fez se nota gran excitación, temiéndose un asalto á la ciudad.

Rumores de crisis

Madrid 15 (20'50). En los círculos políticos se insiste en que continúa laborándose una crisis parcial, la que se considera inevitable. Los ministeriales halláanse desorientados, cundiendo entre ellos el desaliento por la insistencia del señor Maura en mantener en el gobierno al señor La Cierva, que sigue siendo muy combatido por la generalidad del partido conservador.

Con este motivo nótese gran animación en los pasillos del Congreso.

Créese que la crisis se manifestará en las Cámaras, provocándola el ministro de Hacienda durante la discusión de los presupuestos de su departamento.

Obituario

Los telegramas del Extranjero dan cuenta del fallecimiento de la reina abuela de Sajonia.

Escuadra yankee—Preparativos bélicos

Madrid 15 (22'50). Mañana saldrá la escuadra norteamericana que se dirige al Pacífico. Millares de yankees se disponen á despedirla con una gran manifestación pública.

Los barcos van preparados para combate. Los tripulantes japoneses que en dicha escuadra figuraban han sido despedidos de ellas por el Almirantazgo norteamericano.

Estas noticias han producido gran expectación.

Mesa.

Las nuevas cédulas

La ley de desgravación de los vinos ya promulgada en la "Gaceta", autoriza á los Ayuntamientos á quienes alcanzan los términos de la ley á aumentar sus recursos, con el fin de encontrar compensación en los ingresos.

Entre estos recursos figura la autorización para aumentar el recargo municipal sobre las cédulas personales, que satisficieron el 30 por 100 de recargo transitorio y el 50 por 100 municipal sobre la cuota.

En 1908, la cuota de la cédula será la suma de la de 1907, con el 30 por 100 de recargo transitorio. Sobre esta suma, que es la nueva cuota, se aumenta el 50 por 100, que ya regia como recargo municipal.

Y hay además que añadir el 30 por 100 (según el apartado 1.º del artículo 3.º de la ley) sobre el nuevo valor de la cédula.

El que pagaba, por ejemplo, cédula de 8.ª clase que en 1907 le costó 9 pesetas, satisfará el año próximo 11.70, resultando un aumento de 2.70 pesetas.

A TRAVÉS DE LA ISLA

Si apartamos el pensamiento de la oligarquía política que impera en este país, conforta nuestro ánimo, saturándonos de viva satisfacción, el progreso material de los pueblos del interior de la isla.

Cada día se advierte una nueva manifestación de adelanto, y las mejoras y beneficios, logrados en un esfuerzo de patriotismo y estímulo muy loables, se suceden en una larga serie venturosa, que abre anchos cauces á las virtudes cívicas y dilatados horizontes al espíritu público.

Desde la hermosa vega lagunera hasta el opulento valle orotavense, el progreso va dejando huellas de su marcha triunfal, y las dormidas energías parece que inician un despertar alborozado.

Recordamos en este momento, entre las distintas mejoras que algunos pueblos han de recibir en breve, la instalación de un nuevo alumbrado de gas en la remozada ciudad de La Laguna; la del eléctrico en el floreciente Puerto de la Cruz, y el tendido de una red telefónica entre la Orotava, Realejos, Rambla y Puerto de la Cruz, así como también en el interior de algunas de estas poblaciones.

Unáse á esto el creciente desenvolvimiento de la agricultura en aquellas regiones, el asombroso desarrollo de la exportación frutera, fuente de incalculable riqueza, y se verá el grado de prosperidad material que alcanza la isla en esta etapa, la más culminante de su fomento.

Esto justifica, pues, el optimismo de los que al bienestar del país consagramos los mayores desvelos y la ambición sin límites de los que por su porvenir sentimos verdaderas inquietudes.

Pero esto también hace más ostensible el retroceso del país en el orden político, en el cual hemos llegado á extremos de envilecimiento que jamás soñaron los tiranuelos del caciquismo. Por este orden ha debido empezar nuestra vindicación; mas ya que ello no ha sido posible, á tiempo se hallan esos pueblos de emprender la senda que su mismo adelantamiento les ha trazado. Es una vergüenza para todos que haya cacique de aldea que disponga de los resortes administrativos y electorales de casi todos nuestros ayuntamientos; que haya igualmente gente extraña y mercenaria que lleve aquí, en Tenerife, la dirección de los asuntos públicos y de los intereses generales; que haya, por último, hijos del país que los planes de los caciques secunden, sirviendo de comparsas á los comediantes, y que mientras esto sucede no haya arrestos suficientes para cohonestar esas influencias nocivas, barriendo de nuestro suelo tantos abrojos é impurezas tantas.

¿Qué detiene á nuestros pueblos en esta obra de saneamiento moral y de pacificación del espíritu colectivo? ¿Qué les obliga á permanecer indiferentes ante tan enormes vejaciones y sacrificios? ¿Qué les retiene esclavos de la impudicia política y del descoco mercenario? ¿Acaso el temor á las iracundias del poder y al anatema del mercantilismo?

Si estos fueren sus escrúpulos,

desecharlos sería más fácil de lo que parece. Bastaría para ello con estrechar los lazos de unión para ser fuertes llegada la hora de la lucha. Los enemigos de nuestra grandeza, de nuestra emancipación, de nuestra cultura, no disponen de más valimiento que el que nuestra propia indiferencia ha contribuido á proporcionarles. Pero decidámonos á negarles todo concurso, y veríamos cómo los pedestales de esos ídolos se vendrían por tierra apenas les faltara el apoyo de los pueblos que ellos mismos esclavizan.

No más caciques; no más mercaderes, este debiera ser el grito unánime de los que hoy padecen bajo el poder de esos improvisados poncios Pilatos.

Tenerife siente ansias de progreso y nuevos gérmenes comienzan á traducirse en gloriosas realidades. Pero Tenerife ha olvidado en tanto sus principales deberes ciudadanos y aquellas conquistas desmerecen porque no sabemos mantener con altivez el pabellón del patriotismo.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

La prensa isleña

El Defensor

Publica una crónica cubana, en la que leemos, entre otras cosas, lo siguiente:

Hoy se encuentra el pueblo cubano regido por un Gobierno digno y justo. El actual Gobernador Provisional Mr. Magoon, con su gran talento político reparte la justicia por igual, lo mismo á vencedores que á vencidos: publica varias leyes y decretos, todos en beneficio del adelanto de este país, y hace breves días, concede quince millones á los Bancos, en auxilio de la Agricultura, y estudia nuevos tratados de comercio que harán crecer la prosperidad en este país, que por sí solo es un emporio de riqueza, por las privilegiadas condiciones de sus terrenos.

El Tiempo

Dice que la popular "Sociedad Fré-goli", cuyas iniciativas han obtenido siempre feliz éxito, está organizando una agrupación coral é instrumental para cantar *lo divino* y verificar una cuestación á beneficio de los pobres de esta Capital.

Esta noche empezarán los ensayos en el local de la sociedad y aun cuando la premura del tiempo no permite que se prolonguen mucho, seguramente ello ha de resultar á la altura de lo que nos tiene acostumbrados.

Noticiero Canario

Hablando del último discurso del ilustrado sacerdote señor Beyro, dice:

Muy bien *cimentada* tiene el señor Beyro su reputación de orador elocuente, estudioso y patriota, para que haya menester nuestras modestas felicitaciones. Pero es evidente que el verdadero talento del artista literario está más que en presentar profundos é intrincados conceptos, en saber armonizar fundados razonamientos, que estén al alcance del público generalmente eterogéneo en aptitudes y conocimientos, obteniendo con la hábil selección de los temas y sus más bellas é interesantes relaciones el convencimiento y la entusiasta persuasión, es innegable que ha realizado una vez más, cumplida y airosamente su meritoria misión, tejiendo para su ya magnífica corona, nueva y frondosa rama de preciado laurel esmaltado con profusión de finísimas y *aquilatadas* perlas.

Biblioteca Las Grandes Novelas.—La titulada EL HIJO DEL DIABLO, se vende en la Imprenta García Cruz.—Precio: DOS pesetas.

REFORMAS EN ENSEÑANZA

Las inspecciones.—La Junta central

En la *Gaceta* han aparecido dos importantes decretos del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Organiza el primero la inspección de la primera enseñanza, con el triple objeto de llevar á las Escuelas primarias la acción gubernativa y la orientación pedagógica del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, de informar á éste sobre el estado de la enseñanza y de proponer las reformas convenientes para su régimen.

El Cuerpo de Inspectores de primera enseñanza quedará constituido, por ahora, conforme al número de funcionarios y categorías siguientes:

Un inspector provincial de término, con 5.000 pesetas de sueldo;

Dos inspectores municipales de término, con 5.000 pesetas;

Una inspectora municipal de término, con 5.000 pesetas;

Nueve inspectores de distrito universitario, con 4.000 pesetas;

Treinta y nueve inspectores de entrada, con 3.000 pesetas, y

Diez auxiliares, con 2.000 pesetas.

Los inspectores auxiliares estarán adscritos á las cabezas de distrito universitario; residirán en el punto que se considere más conveniente para la zona de visita que se les asigne, y que determinará en cada caso el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.

Serán inspectores de término los dos inspectores municipales de Madrid, la inspectora municipal de ídem y el inspector provincial de ídem. Los tres primeros continuarán percibiendo sus haberes de los fondos municipales, y el provincial, que será inspector de distrito universitario, estará además adscrito á la sección de Estadística e inspección de la subsecretaría del ministerio, y percibirá 1.000 pesetas anuales de gratificación por este servicio.

Se ingresará en el Cuerpo de Inspectores de primera enseñanza, mediante oposición, por la categoría de inspector auxiliar.

Para tomar parte en estas oposiciones se requieren las circunstancias siguientes:

1.ª Ser español, mayor de veinticinco años, no haber cumplido cuarenta, y no adolecer de enfermedad ó defecto físico que dificulte ó imposibilite el cargo.

2.ª Hallarse en posesión del título de maestro de primera enseñanza normal; y,

3.ª Haber ejercido durante cinco años, por lo menos, el cargo de maestro de Escuela pública, diez en privada, ó haber sido inspector de primera enseñanza sin nota desfavorable.

Las vacantes que ocurran en el Cuerpo de Inspectores de primera enseñanza se cubrirán por concurso de ascenso entre los inspectores de la categoría inmediata inferior.

El cargo de inspector es incompatible con el ejercicio de la primera enseñanza y con cualquiera de la Administración pública.

También se determinan las reglas para practicar las oposiciones, así como las atribuciones y deberes de los inspectores.

Estos devengarán, en sus salidas fuera del término municipal de su residencia, 10 pesetas por las ordinarias y 15 por las extraordinarias.

Tan pronto como comience á regir en el presupuesto la cantidad necesaria para dotar las plazas de inspectores auxiliares, se hará la oportuna convocatoria para proveerlas por oposición.

Por el segundo de los referidos decretos se crea en el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes una Junta, denominada Junta central de primera enseñanza, que tiene el doble objeto de proponer al ministro lo que juzgue conveniente para dar uniformidad y orientación á cuanto se legisle en materias de primera enseñanza, y de velar por el recto funcionamiento de las Juntas provinciales y locales de Instrucción pública.

Dicha Junta se compondrá de nueve vocales:

Dos consejeros de Instrucción pública nombrados por el ministro, Dos académicos de la de Ciencias Morales y Políticas, designados respectivamente por estas Corporaciones

de entre los individuos de su seno que más se hayan consagrado al ramo de Instrucción pública:

De una de las dignidades eclesiásticas de la diócesis de Madrid-Alcalá, que designe al efecto el prelado.

De un general ó jefe del Ejército que haya demostrado su competencia en materias pedagógicas é instrucción cívica, designado por el ministro de la Guerra.

De un profesor numerario de la Escuela Normal Central de Maestros, y una profesora de igual categoría de la de Maestras, elegidos por los Claustros respectivos, y

Del inspector provincial de la categoría de término.

También formarán parte de la Junta como vocales natos, con voz y voto, el subsecretario del ministro de Instrucción pública y el jefe de la sección de Estadística é inspección del mismo, siendo en ellos discrecional su asistencia á las sesiones.

EL TIEMPO

Día 15 de Diciembre

Temperatura máxima á la som-

bra 19'3

Mínima 15'6

Oscilación. 3'7

Notas del Valle

Un banquete

Nuestro estimado colega *El Defensor* de la Orotava da cuenta detallada de un banquete celebrado en el Puerto de la Cruz en honor del médico señor Pisaca y como testimonio de gratitud de aquel Ayuntamiento, que fué el organizador de la fiesta.

Esta se verificó en el hotel "Marquesa", asistiendo numerosos comensales entre los que figuraban las personas de más significación del Puerto.

Al descorcharse el *champan*, inició los brindis el médico Sr. Martel; habló luego el Sr. Rodríguez Figueroa, el Alcalde Sr. Luz, al anfitrión, Sr. Pisaca, el veterano D. Domingo Aguilar, que solicitó del Ayuntamiento declare hijo adoptivo del Puerto, al Sr. Pisaca, siendo su propuesta acogida con nutrido aplauso: D. Manuel Bethencourt del Río expresó su agradecimiento por la invitación que se le hizo para ocupar aquel puesto: historió las victorias de su compañero el Dr. Pisaca en distintas épocas de aciaga recordación, y reclamó de la Corporación municipal solicite del Gobierno la concesión de la Benemérita Cruz de Beneficencia como justo premio á los servicios que á Tenerife ha prestado el Sr. Pisaca; hablaron en el mismo sentido, D. Pedro Cruzat, D. Nicolás Hidalgo, D. Manuel García; y D. Agustín Estrada reasumió todo lo allí expresado: y por último el Alcalde ofreció ser fiel intérprete de lo allí expuesto y acogido con entusiasmo por la Corporación que preside.

Durante la comida la banda de música municipal tocó frente al Hotel variadas y escogidas piezas de su repertorio, y en los alrededores de la casa había bastante concurrencia.

Turistas

Dentro de muy breves días son esperados en los acreditados hoteles "Humbold", "Monopol", "Martínez" y "Marquesa", del Puerto de la Cruz, gran número de turistas, con objeto de pasar la temporada de invierno, atraídos por la fama del incomparable Valle de la Orotava, y de su excelente clima.

Alumbrado eléctrico

La instalación del alumbrado eléctrico en el Puerto de la Cruz, es un hecho, siendo muy probable que á mitad del año próximo quede establecida mejor tan importante como necesaria. El Ayuntamiento de la referida población contratara un buen número de lámparas para el alumbrado de las calles, y arcos bolidicos para las plazas de la "Iglesia", "Dr. Pérez", "Constitución" y Muelle, colocándose asimismo en la calle de San Juan.

Teléfonos

En el mes de Enero próximo quedará prestando servicio al público, la red telefónica entre esta Villa, Puerto de la Cruz, Realejos y San Juan de la Rambla, así como también en el interior de las dos primeras poblaciones ya citadas.

Dama distinguida

Leemos en *El Defensor*: Ayer llegó al vecino Puerto de la Cruz con objeto de pasar una corta temporada en dicho pueblo, la respetable y caritativa dama, D.^a María Boham, señora sumamente apreciada, no solo por la colonia extranjera, sino por todos los habitantes del Valle en general, debido á sus generosos y humanitarios sentimientos.

La expresada señora se hospeda, según hemos sabido, en la magnífica casa del no menos distinguido y filantrópico, Coronel Wethered, persona también que goza de generales simpatías en el Valle, y que siempre se halla dispuesto á enjugar las lágrimas á los necesitados, hasta tal punto, que en el vecino Puerto se le da el nombre de padre de los pobres.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas 7 con 1321 kilos.
Lanares " " " "
Cabrias " " " "
De cerda " " " "

Reses: 7 1321 kilos.

EL TRANVÍA

El señor D. Alfred Williams nos remite la siguiente carta que nos complacemos en publicar.

Sr. Director de EL PROGRESO.

Presente.

Muy señor mío: El coche del tranvía que debiera salir de la Laguna para Santa Cruz á las ocho de la mañana ha salido recientemente con pronunciada irregularidad causando notorio perjuicio á los intereses de los pasajeros, y especialmente á aquellos que han fijado su residencia en la vecina ciudad y cuentan llegar diariamente á sus oficinas de Santa Cruz con la puntualidad que sus negocios requieren.

En muchas ocasiones, esta irregularidad no ha consistido en atrasos en las salidas, como suele suceder á la tarde en los viajes de regreso, sino en que las salidas se han anticipado según los relojes de la Laguna y los de los pasajeros perjudicados.

He procurado enterarme con absoluta certeza cual es la causa de lo ocurrido, y aunque parezca imposible, se desprende que la Empresa del Tranvía no se rige por ningún reloj determinado sino á capricho por el que se le antoja al encargado del ramo.

Por consiguiente y por considerarlo de sumo interés al público en general, me permito formular un ruego al Gerente de la Empresa, por mediación de la prensa, para que nos aclare públicamente por qué relojes se ha de regir en lo sucesivo, tanto en lo que se refiere á esta Ciudad, como en lo que respecta á la de la Laguna.

Así mismo, le ruego en atención á los intereses de todos los pasajeros que viajan por los tranvías, no variar la hora en lo sucesivo, por lo menos cuando esta se anticipa, sin previo aviso al público por mediación de la prensa de ambas Ciudades.

Suplico á usted, Sr. Director, prestarme su valioso auxilio en apoyo de estos ruegos, que son seguramente en pro de los intereses generales, y no pueden de manera alguna perjudicar á los legítimos intereses de la Empresa.

De usted atento S. S.

Q. B. S. M.

Alfred Williams.

N. de la R.—Estamos completamente identificados con la petición del señor Williams y nos asociamos á sus ruegos para que por quien corresponda se evite la repetición de semejantes abusos.

 **Pidase en todas partes**
Cerveza Tuborg.
Crónica marítima

Durante el presente año, han entrado en el puerto de esta Capital 2458 vapores.

En el presente mes de Diciembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 116.

Después de los anotados han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

Zaanleind, holandés, de Buenos Aires, con 18 pasajeros de tránsito.

Karamea, inglés, de Melbourne y Natal, con 2 pasajeros de tránsito.

Carmen, español, de Abrigos, Galletas, Médano y Tajao, con carga general y 30 pasajeros para este puerto.

Stagpool, inglés, de Cardiff, con cargamento de carbón para este puerto.

Cap Blanco, alemán, de Hamburgo, escalas y Lisboa, con 2 pasajeros para este puerto y 763 de tránsito.

Arawa, inglés, de Wellington y Montevideo, con 61 pasajeros de tránsito.

Aquitaine, francés, de Marsella, escalas y Gibraltar, con 11 pasajeros para este puerto y 824 de tránsito.

Corsica, francés, de Cotonou, escalas y Dakar, con un pasajero de tránsito.

Machrie, español, de San Sebastián, escalas y San Marcos, con carga general para este puerto.

Viera y Clavijo, español, de Arrecife y escalas, con 55 pasajeros para este puerto.

Guanche, español, de Tezacoate, con carga general para este puerto.

Esperanza, español, de Hermigua y San Sebastián, con carga general y 2 pasajeros para este puerto.

Seagull, español, del Puerto de la Cruz, con carga general.

Mont Cervin, francés, de Marsella y Port Vendres, con carga general.

German, inglés, de East, Londres, y Cap Town, con un pasajero para este puerto y 133 de tránsito.

Dacia, inglés, de Las Palmas y Garachico con material eléctrico.

Yllovo, inglés, de Londres, con un pasajero para este puerto y 8 de tránsito.

Efemérides canarias

16 de Diciembre de 1530. El cabildo de Tenerife, acuerda sean empedradas las calles de la ciudad de la Laguna.

16 de Diciembre de 1883. Por el cable de Tenerife á Cádiz, circula el primer telegrama procedente de Las Palmas.

Crónica general

Obituario.—Ha fallecido en esta ciudad el que fué nuestro apreciable compañero en la prensa y estimado amigo particular, D. Francisco Franquis Noda, persona que se había captado el aprecio general por las bondades que le distinguían.

El finado desempeñaba importantes cargos en el ramo de enseñanza pública; era director de la Escuela superior de niños y de *El Magisterio Canario*, puestos que desempeñó con gran celo y competencia.

Su muerte ha producido dolorosa sorpresa en esta ciudad.

También ha dejado de existir, en edad bastante avanzada, nuestro antiguo y consecuente correligionario don José Martínez de Castro, en cuya familia contamos numerosos y queridos amigos.

De todas veras nos asociamos al sentimiento que hoy embargan á las dos familias dolientes, deseándoles toda clase de consuelos en su desgracia.

Frutos.—En telegrama recibido por el representante de los Sres. Ph. Astheimer & Sohn, de Hamburgo, el 13 del actual, los precios para tomates son de 2, á 4, Mr. por cajita.

Obsequio.—Nuestro amigo particular D. Rafael Ponst, representante del acreditado Laboratorio Múnera de Barcelona, nos ha obsequiado con varios almanques anunciadores del referido Laboratorio.

Asimismo, y para que podamos comprobar las excelencias de los productos del Laboratorio, nos ha regalado varios frascos de Licor de Brea, Jabones, cajitas de pastillas para la tos y purgantes deferencia que agradecemos.

Los productos del Laboratorio Múnera, de Barcelona, se venden en todas las farmacias y droguerías de esta Capital.

Heridos.—Anteayer fué curado en el Hospital civil, Luis Siberio, conocido por Luis *El francés*, el cual fué golpeado por un dueño de venta, resultando con contusiones en la cara.

En el mismo establecimiento fué curado un joven á quien el conocido sujeto *Pata-cambada*, hirió con una piedra en reuerta que ambos sostuvieron.

Para los pobres.—La Sociedad *Frégoli* está organizando una agrupación musical que recorrerá las calles de la población, arbitrando recursos para socorrer á los pobres en la próxima Pascua.

Es digno de todo aplauso este generoso rasgo de aquella entusiasta Sociedad.

Oficial del Gobierno.—En el vapor francés *Aquitaine*, llegó ayer á esta Capital, y se posesionó de su cargo, el nuevo oficial primero de este Gobierno civil, D. Tomás Pérez del Pulgar.

Sea bienvenido **Vacantes.**—Por el Rectorado de Sevilla han sido anunciadas á concurso dos plazas de ayudante, con destino á la Sección de Ciencias de este Instituto.

Para el Sr. Alcalde.—Se nos ruega llamemos la atención del Sr. Alcalde sobre lo que viene ocurriendo en los alrededores del Colegio de niñas situado precisamente frente al Palacio municipal.

Varios jóvenes de la Escuela Superior de Comercio, al entrar ó salir de las clases, se estacionan en la puerta y frente á las ventanas del Colegio, llamando la atención á las niñas y distrayéndolas de sus estudios y labores, repitiendo estas libertades con tal insistencia que, días pasados, hubo que dar conocimiento de ello al Sr. Director de la Escuela de Comercio.

En evitación de estos hechos sería muy conveniente y fácil, según creemos, que un guardia del municipio vigilara por allí durante las horas de clase.

Viaje suspendido.—Hemos oído asegurar que por ahora ha dejado en suspenso su proyectado viaje á Madrid, el Gobernador civil de la provincia Sr. Santos y Eca.

Arrollado por un perro.—Transitando ayer tarde por la plaza de la Constitución, el ordenanza de Telégrafos Matías Romero, fué atropellado por un perro de gran tamaño, que, en vertiginosa carrera con otros, recorría la plaza. Al caer el ordenanza se produjo una herida en la cabeza, teniendo que ser conducido por el guardia municipal José González García, al Hospital civil, donde fué curado, dándosele cinco puntos de sutura.

La Chiquita

Almacén de vinos, comestibles y licores de Angel Pérez Bodria

CALLE DE CANDELARIA, ESQUINA A SANTO DOMINGO

Este almacén vende más barato que ninguno, garantizando el peso de los artículos, que son todos de primera calidad.

Boquerones de Málaga, lata de 1/2 kilo, 1'20 pesetas.—Langostinos muy frescos, lata, 1'00 pesetas.—Dulce en almíbar, lata de una libra, 0'75 pesetas.—Salchicha de Viena, 1'25 pesetas.—Salchicha Oxford, 1'40 pesetas.—Queso de plato (pura nata).—Completo surtido de dulces en almíbar, embasados en porcelana fina y cristal.—PIDAN NOTA DE PRECIOS A

LA CHIQUITA

CANDELARIA, ESQUINA A SANTO DOMINGO.

La caída de Matías Romero fué tan tremenda, que hasta la caja de cerillas que llevaba en el bolsillo se inflamó á causa del golpe recibido contra el pavimento.

Del hecho se dió cuenta al teniente de alcalde del distrito, y, según se nos informa, el dueño del perro se ha comprometido á sufragar los gastos que origine la curación del herido.

De todos modos las autoridades no deben permitir que los perros vaguen por las calles, como indebidamente ocurre en esta ciudad. De esta forma nos vemos libres de accidentes como el que nos ocupa, por el cual ha estado expuesta la vida de un pacífico transeunte.

Compañía de Variedades.—La Empresa de la Compañía de Variedades que funciona en el Teatro ha circulado un anuncio participando al público que, en agradecimiento á la benevolencia que le ha dispensado y en vista de que solo restan pocas funciones, ha determinado hacer una gran rebaja de precios desde esta noche lunes, presentando mayor número de películas y todas las nuevas recibidas.

Vapores.—Han zarpado de nuestro puerto, con emigrantes para Montevideo y Buenos Aires, el vapor francés *Aquitaine*, con 824 pasajeros embarcados en Marsella, escalas y Gibraltar, y el vapor alemán, *Cap. Blanco*, que, procedente de Hamburgo, escalas y Lisboa, hace viaje con 763 pasajeros.

De Santa Cruz de la Palma y Garachico ha llegado el vapor cablero inglés *Dacia*.

De Cádiz y Las Palmas es esperado mañana el vapor correo español *Hesperides*, con la correspondencia de la Península.

Espectáculos.—Animado por buen número de graciosas mascaritas se prolongó hasta la madrugada del domingo el baile de disfras con que el *Ateneo de Tenerife* ha inaugurado la presente temporada.

Los organizadores están de enhorabuena por el éxito de este primer festival.

—Pasado mañana probablemente se verificará en el Teatro el concierto benéfico á favor del Instituto de lactancia, de cuyos pormenores nos ocuparemos oportunamente.

—La compañía cómica-dramática que actúa en la *Sociedad Filarmónica* y los artistas que funcionan en el Teatro principal, continúan haciendo las delicias del público, del que escuchan repetidos aplausos.

—A la luchada que ayer se celebró en la Plaza de Toros asistió numerosa concurrencia que salió muy satisfecha del espectáculo.

Los contendientes y sobre todo los vencedores fueron muy aplaudidos.

—Mañana debe llegar de Las Palmas el representante de la compañía de don Valentín González y á continuación se publicarán los programas de la función inaugural que ha de celebrarse en nuestro teatro el sábado próximo.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Los presupuestos.—Inteligencia.

Madrid 16 (11'10).

A pesar de lo que en contrario se venía diciendo, sábase positivamente que entre el gobierno y los jefes de las minorías parlamentarias se ha llegado á un acuerdo completo para aprobar los presupuestos antes de las vacaciones de Navidad.

La noticia está siendo muy comentada en los círculos políticos, habiendo producido general decepción.

Con este motivo háblase también de que no es tan probable ya que estalle la crisis, como se venía anunciando.

Naufragio.—Victimas

Telegramas de Francia dicen que en las costas de Biarritz ha naufragado el vapor sueco "Pandonsa", ahogándose 6 tripulantes.

Mesa.

Registro civil

Días 14 y 15

Nacimientos

Ninguno.

Defunciones

Domingo Rodríguez de Fuerteventura, 45 años, Hospital civil. Fiebre infecciosa.

Enrique Romero y Armas, de Candelaria, 40 años, casado; calle del Blanco, Tifus.

PARA EL COMERCIO

Vapores que se esperan

Día 16 Para Liverpool, vapor *Olanda*, Agentes, Elder, Dempster y C.^a

16 Para Cádiz, Barcelona y Génova, vapor *P. de Satriestegui*, Agentes, Viuda é hijos de La Roche.

16 Para Río de la Plata, vapor *Uarda*, Agentes, Hamilton y compañía.

16 Para Madera y Liverpool, vapor *Sapele*, Agentes, Elder, Dempster y C.^a

17 Para Barcelona, Marsella y Génova, vapor *Centro América*, Agentes, Elder, Dempster y C.^a

17 Para Cape Town, vapor *Tintagel Castle*, Agentes, Hamilton y C.^a

17 Para Marsella, vapor *Itaro*, Agentes, Elder, Dempster y C.^a

17 Para Costa de Africa, vapor *Lucie Woermann*, Agentes, Hamilton y C.^a

17 Para Buenos Aires, vapor *Umbria*, Agentes, Elder, Dempster y C.^a

17 Para Las Palmas, vapor *Viera y Clavijo*, Agentes, Elder, Dempster y C.^a

LOS MISTERIOS DE PARIS, por Sné. Precio, 4 pesetas. De venta, Imprenta García Cruz.

The Lion Trading Co.

Visítese esta casa que tiene las últimas novedades de la estación y precios fuera de toda competencia.

Especialidad en glacés, negros, de seda, raso liberty, trenzas y toda clase de adornos.

Música para Piano

LOS ÉXITOS DEL DÍA

TESORO MÍO

Preciosa tanda de vals, por E. Becucci.

MI AMOR

Vals-boston, por A. Tedesco. GOOES BYC (Hasta la vista) Preciosa marcha, por Clifton Wonly.

¿POR QUÉ BESAR TUS OJOS? Vals-boston, por L. Gallini.

Se sirven encargos de música para piano y bandas y métodos de solfeo. También *Clarinetes* de la importante casa "Léfévre" de París.

Siempre hay existencia de papel de música y accesorios para instrumentos.

Vicente Carlaya,

Establecimiento de los Sres. A. Espinosa y hermano, Puerto de la Cruz. (678-12)

SASTRERÍA LA MODA

Se ha trasladado á la calle de Imeldo Seris número 99, detrás del Banco de España. Gran surtido en casimires de última novedad.

Sirvientas

Se necesitan dos, una para la cocina y otra para dentro, que sepan su obligación y presenten buenos informes. Se les pagará buen salario.

Dirigirse á D. Agustín Guimerá y Frago, casa de los Sres. Elder, Dempster y C.^a, Alfonso XIII, 84.

PÉRDIDA

de un impermeable completamente nuevo, de tela negra, con forros de goma color gris.

A la persona que lo entregue en la Cervetería *Las cuatro naciones*, se le gratificará con el valor de la prenda, á más de agradecersele por tratarse de un recuerdo.

Se venden solares de la propiedad de José Padrón, en el BARRIO DE SALLAMANCA. (675-30)

CHERRY BRANDY DE P. BARDINET

Tenerife

Colegio para señoritas bajo la dirección de la señorita NIEVES LÓPEZ MARTÍN

Método de enseñanza, el racional é intuitivo, que aconseja la Pedagogía moderna.

Número de alumnas, solo 25. Diariamente se toma y explica á cada alumna sus lecciones.

Para otros detalles visítese á la profesora de 3 á 5. Noria, 7.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Clases particulares

De Cálculos mercantiles, Partida doble, Legislación, Correspondencia comercial y Preparación para ingreso en el Banco de España, por D. Luis de la Fuente, Interventor de dicho Establecimiento de crédito.

Horas de 8 á 10 de la mañana. Clases especiales nocturnas para dependientes de Comercio de 8 á 10, los que en un solo curso pueden aprender cuanto es indispensable al desempeño de los cargos de Tenedor de libros ó Cajero en escritorios comerciales.

Precedimientos teórico-prácticos muy sencillos.

Honorarios sumamente módicos Dr. Allart 26, pral.

Por ausentarse su dueño, se venden varios muebles, de ocasión, en la calle del Pilar núm. 21. (989-3)

La Salud de la Mujer,

conservada por las PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL Dr. N. BOLET.

¡52 años de éxito!

De venta en el Almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, núm. 28, Santa Cruz de Tenerife.

Juego de comedor.

Se vende uno de nogal macizo, compuesto de dos aparadores y una mesa.

Informes, Sol, 34.

Muebles de mimbres

Se realizan por el precio de costo, una grande variedad en clases de muebles de mimbres, como sofás, sillones, mesas, etc., en el antiguo y conocido establecimiento Bazar Inglés en la plaza de la Constitución (bajos del Casino principal).

Aprovechar la ocasión. (446)

La Providencia

CASA DEL BARCO Calle del Castillo, número 86

Gran surtido en Trajes de invierno y Sobreropas para caballeros.

No confundirse, CASA DEL BARCO, Castillo 86. (512)

Hy. Wolfson

Casa de Banca

Y CAMBIO

Compra y venta de oro. Compra y venta de giros sobre Madrid, París, Londres y otras plazas del extranjero. Demás operaciones de Banca.

Horas de despacho: de 9 á 11 y de 2 á 4.

Oficinas: MARINA, NÚM. 1. Santa Cruz de Tenerife.

Andalucía en Canarias

Dos cosas buenas y popularísimas en Madrid y el resto de la Península, son los

Boquerones fritos de Málaga

Y LA

Manzanilla LA JACA ANDALUZA

DE MANUEL GUERRERO Y C.^a

Ambos artículos son imprescindibles en giras, luncheons, partidas de caza, fiestas, etc.

Los BOQUERONES FRITOS y la MANZANILLA OLOSOSA de La Jaca, está de venta en todos los buenos establecimientos de Santa Cruz.

La última palabra en precios

Las personas que se dignen visitar el SALON MUESTRARIO de los Sres. **Caulfield & Sons**, Dr. Allart 28, accesoría, encontrarán un completo surtido en artículos sanitarios, tales como Inodoros, Baños, Lavatorios, Orinales y además los tan recomendados bloques desinfectantes para W. C.

Esta acreditada casa que posee una fuerte existencia de tubería de pederol para la conducción de aguas, canales y bajantes de hierro galvanizado, hace grandes rebajas de precios en cantidades de importancia.

También ha puesto á la venta el nuevo albeo para habitaciones, denominado **FRESCO**, de excelentes resultados.

Magníficas LUNAS PARA ESPEJOS, en diferentes tamaños, á precios nunca vistos.

No confundirse: Ferretería Inglesa.

REGALO VERDAD



Regalaremos un magnífico **Re- loj de mármol**, con dos figuras ecuestres, al coleccionista que en el término de seis meses á partir del 1.º de Diciembre próximo, reuna mayor número de las tapas de las cajitas de fósforos marca PAT-A CAKE.

El escrutinio se verificará ante Notario.

Mínimum para optar al premio, **8.000 etiquetas.**

Agencia de Peek, Froan y C.^a, Tenerife.

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANÓNIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14. Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente á las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93.



VINOS Tinto de la Victoria y Blanco de Lanzarote Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. á Sol. EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

Confitería y Pastelería

LA CORONA

31, S. Roque, 31 LA CORONA 31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días. CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almíbar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASIA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos. LUNCH á domicilio á precios módicos.

El verdadero ROM NEGRITA

EMBOTELLADO POR

Les Fils de P. Bardinnet-Bordeaux

Garantizado puramente natural, es el mejor digestivo y más seguro anti-epidémico

Para tomarlo legítimo exigir las marcas

RHUM NEGRITA

Y

OLD NICK RUM

Fijándose bien en esta misma ortografía.

Buen sueldo

y con independencia, podrán ganar trabajando pocas horas al día en su propia casa, por su cuenta ó mía, hombres y mujeres. Artículo novedad, fácil y artístico. Para recibir muestras y detalles, franco domicilio, dirigirse á J. A. Jordá, Pl. San Miguel, 1: Barcelona (B) Faltan agentes representantes. (527)

AFINACIÓN GARANTIZADA

Grizzotti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, marinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

British & African

STEAM NAVIGATION Co.

El magnífico vapor correo inglés

Olenda

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 16 de Diciembre con destino á LIVERPOOL

con hueco disponible para 68 pasajeros de 1.ª clase, 16 de 2.ª, 500 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1000 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

LA VELOCE

NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnífico vapor correo italiano

Centro América

de 4000 toneladas, llegará á este puerto el 17 de Diciembre con destino á

BARCELONA, MARSELLA

Y GÉNOVA

con hueco disponible para carga y pasajeros.

El magnífico vapor correo italiano

Savoia

de 6000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 18 de Diciembre con destino á

BARCELONA Y GÉNOVA

con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase y 10 de 2.ª

Agentes,

The Tenerife Coaling Co.

Alfonso XIII, 84.

AFRICAN STEAMSHIP Co.

El vapor inglés

Ilaro

de 3.500 toneladas, llegará á Santa Cruz el 17 de Diciembre con destino á

MARSELLA

con hueco disponible para 100 toneladas métricas en los tweendecks (entrepuentes) y 1500 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster & Co. Alfonso XIII, 84.

tro entre las manos, repitiendo siempre las mismas palabras:

—¡Se ha atrevido! ¡se ha atrevido!

Pero tenía que disimular. Su deber como dueña de casa le obligaba á presentarse.

Bajó.

Cuando la señora de Chantereine la vió, se adelantó apresuradamente, dirigiendo algunas palabras con acento febril, entrecortadas, pues adivinó en el aspecto de la joven Condesa que estaba al tanto de sus relaciones con Héctor.

Genoveva balbuceó una contestación incomprensible, pero cuando Rolanda le alargó la mano, la hija del padre Trínque le volvió la espalda, su pretexto de cuidar de su hija, que acaba de dejar su cuna para admirar los cazadores.

La misa se celebró con el ceremonial de costumbre. La puerta de la iglesia estaba abierta de par en par, el altar cubierto de flores y luces. Los cazadores, vestidos de gala, ocupaban en dos filas el largo de la iglesia.

Montbriand, teniendo á Rolanda á su derecha, ocupaba el puesto de honor. En el pórtico los monteros, ojeadores, guardas y traillas, delante los cuatro dogos y los podencos de atacar. Cuando alzaron y el acólito tocó la campanilla, los monteros tocaron *l'hallali* sin que los perros dieran un ladrido. Luego el Cura bendijo la jauría.

Después de la misa cazaron todo el día y por la noche hubo gran comida.

Genoveva no estuvo en la misa ni concurrió á la cacería. Era más fuerte que su voluntad: su disimulo no llegaba al punto de poder alternar con su rival; pero ocupó su puesto en la mesa, y por más que quiso

posa se resentían del recuerdo que entre ellos existía. No hubo la más mínima explicación entre ellos. Sólo que Genoveva se mostraba menos expansiva y esperaba á que Héctor diera siempre el primer paso. Magdalena era la que comprendiendo la desunión que existía entre Héctor y Genoveva, con una exquisita delicadeza y perspicacia inconcebible, trataba de estrechar los lazos que les unían; tenía mil atenciones y tiernas caricias para Héctor, que la trataba con desvío y más aún con dureza. Héctor adoraba las flores, la ciguecita cogía todos los días un ramo de las flores predilectas del Conde, y las dejaba puestas en los floreros. Héctor agradecía la fina atención de su esposa, pues creía era ella quien tenía ese cuidado, y la niña gozaba al oír una palabra cariñosa ó un beso dado á su madre.

Aquella calma era precursora de tormenta. Volvian una tarde de la Châtre. Durante todo el día Montbriand estaba preocupado. Genoveva, al mirarle de soslayo le encontraba la mirada dura y fría de antaño. Fue más cariñosa y expansiva que de costumbre; pero en vano.

Daban las cinco cuando pasaban por delante de la iglesia del pueblo. El sol se ocultaba debajo de nubes grises, el aire frío se hacía cada vez más sensible.

Montbriand tomó por debajo de la manta que cubría sus rodillas una mano de su mujer y después de estrecharla, dijo:

—Se me olvidaba decirte una cosa que tal vez te contrarie; pero no puedo pasar por otro punto.

—¿Qué es ello?

—Dentro de unos días es Saint-Hubert. He determinado celebrarlo con el ceremonial de costumbre en la iglesia de la aldea. ¿No conoces ese ceremonial?

